

## Miles marcharon otra vez para decir No al gasoducto

Escrito por Patricia Rivera Polanco / CLARIDAD  
Lunes, 20 de Febrero de 2012 10:19

---



Eran las 10:15 am cuando comenzaron a llegar delegaciones del Comité Yabucoeño Pro-Calidad de Vida, el Colegio de Profesionales de Trabajo Social, Casa Pueblo y la Unión de Trabajadores de la Industria Eléctrica y Riego (UTIER).

**Ver vídeos**

[Segmentos Marcha](#)

[Marcha](#)

**Miles marcharon otra vez para decir No al gasoducto**

## Miles marcharon otra vez para decir No al gasoducto

Escrito por Patricia Rivera Polanco / CLARIDAD  
Lunes, 20 de Febrero de 2012 10:19

---

Desde poco antes de las 9:30 de la mañana comenzaron a llegar manifestantes al lado norte del Capitolio. Se respiraba un aire de gozo y lucha.

Eran las 10:15 am cuando comenzaron a llegar delegaciones del Comité Yabucoeño Pro-Calidad de Vida, el Colegio de Profesionales de Trabajo Social, Casa Pueblo y la Unión de Trabajadores de la Industria Eléctrica y Riego (UTIER). Vendedores efusivos promocionaban frutas, camisetas que leían “Prohibido Olvidar” y gorras que decían “Lucha sí, entrega no”.

A las 11:07 am los manifestantes comenzaron a marchar dirigidos por una enorme pancarta que leía “Puerto Rico firme contra el Gasoducto.” La organización y motivación era tal, que en menos de 20 minutos la marcha logró llegar hasta la calle San Francisco donde comerciantes e incluso monjes de la Capilla Franciscana, saludaban con ánimo a los manifestantes.

Mientras la marcha se fue adentrando en la Calle del Cristo, se podía notar una ola de hermosas banderas puertorriqueñas entre un mar de pancartas contra el gasoducto. Descubrimos de repente un gigantesco tubo hecho en papel de estraza sostenido en un lado por el profesor de sociología Gazir Sued y por uno de sus alumnos en el lado contrario. Era la creativa representación del llamado “tubo de la muerte” o Gasoducto.

También estuvieron presentes también otros grupos y personalidades como el Movimiento Independentista Nacional Hostosiano (MINH), la Asociación Puertorriqueña de Profesores Universitarios de Puerto Rico (APPU), el candidato a la gobernación por el PPD Alejandro García Padilla, el senador Eduardo Bhatia, el congresista Luis Gutiérrez, miembros de la comunidad LGBT, el alcalde del municipio de Comerío José A. “Josian” Santiago, el Movimiento Unión Soberanista (MUS), jóvenes miembros de la organización para la educación ecológica Sembrando Conciencia, entre otros.

A las 11:40 am la marcha llegó a su destino: frente a La Fortaleza. Fueron recibidos por la profesora de la Universidad Interamericana en Ponce, Vivian Mattei y la actriz puertorriqueña Anamín Santiago, quienes coreaban consignas como “ese tubo es peligroso y de seguro nebuloso”. Mattei comenzó dándole la bienvenida a los grupos de activistas ambientales y a las comunidades hispanas en Nueva York en solidaridad con esta lucha, quienes ese día realizaron una actividad de protesta frente a las oficinas del Cuerpo de Ingenieros en esa ciudad. De paso, condenó la Ley “Tito Kayak” y concluyó expresando que “nuestros terrenos agrícolas merecen toda nuestra solidaridad”.

Entonces se dirigió a los presentes el Ingeniero y líder comunitario Alexis Massol. Comenzó pidiendo un fuerte aplauso para el Comité Barrio Portugués y su dirigente Carlos Cabán, presentes en la actividad. Luego se refirió a la importancia de la lucha de distintos municipios de Puerto Rico por la defensa del medio ambiente. Señaló además el valor ambiental que se aprendió de la lucha de Peñuelas en contra del gasoducto del sur; la fuerza y la derrota de Utuado en contra de las expropiaciones; la de Toa Baja con su sentido de la revolución; y de Cataño el legado de la perseverancia en su lucha contra la contaminación ambiental. Agradeció a los grupos presentes, en especial a los estudiantes de la Universidad de Puerto Rico, de la Universidad Interamericana, a los manifestantes que protestaron en contra del incinerador en Barceloneta y Arecibo y a Sierra Club. Concluyó señalando que “Puerto Rico no debe depender

## Miles marcharon otra vez para decir No al gasoducto

Escrito por Patricia Rivera Polanco / CLARIDAD  
Lunes, 20 de Febrero de 2012 10:19

---

de las agencias federales para defender la salud geográfica de esta patria.”

Luego correspondió el turno al congresista Luis Gutiérrez, quien fue recibido con fuertes aplausos. Éste dijo sentirse agradecido de estar en Puerto Rico y conocer personas que defienden sus suelos hasta las últimas consecuencias. Se despidió diciendo que “en el Congreso ya le dimos F al Gasoducto” y le insufló ánimo a los manifestantes gritando “el gasoducto no va”.

También habló Ricardo Alegría hijo, quien elogió a la fundación Casa Pueblo y sus celos con el medio ambiente. La maestra Tinti Deyá, la matriarca de la familia Massol, dijo no ser mujer “de muchas palabras”, sino “de acción”, frase que enorgulleció a la multitud y provocó efusivos aplausos. Mencionó que en el proceso de fundación de Casa Pueblo, fue el querido historiador y arqueólogo Ricardo Alegría quien donó los primeros \$100.00 para comenzar ese proyecto.

Finalmente, subió a la tarima el doctor Arturo Massol. “Todo comenzó en Fortaleza y en Fortaleza se acaba el Gasoducto” o “Gasoduño”, nombre que le dio varias veces durante su discurso al tubo de la muerte, refiriéndose a la insistencia del gobernador Luis Fortuño de impulsar ese devastador proyecto.

“El pueblo ha derrotado con rechazo contundente la campaña mediática de lo que cínicamente el Gobernador ha llamado Vía Verde”, añadió. También señaló que ni al Gobernador ni a sus allegados les interesa cuidar a nuestro país, pues el diseño de todos sus proyectos está hecho para dañarlo. Usó el ejemplo de la insistencia del Fortuño y el alcalde de San Juan, Jorge Santini, de remover los adoquines que adornan las calles de la vieja ciudad. Condenó la orden ejecutiva de Emergencia Energética e insistió en que “necesitamos pedir la independencia de estos combustibles fósiles”. Se despidió con evidente alegría exclamando “qué vivan nuestras aguas, nuestra gente, nuestras tierras. ¡Qué vivan ustedes! ¡Qué viva Puerto Rico!”

## **Miles marcharon otra vez para decir No al gasoducto**

Escrito por Patricia Rivera Polanco / CLARIDAD  
Lunes, 20 de Febrero de 2012 10:19

---

### **Culmina la marcha en contra del gasoducto**

Por Daniel Rivera Vargas / drivera2@elnuevodia.com

La protesta en contra del gasoducto culminó con mensajes de Arturo Massol, uno de los líderes del proyecto Casa Pueblo y del congresista Luis Gutiérrez.

“¿Cómo no va haber resistencia en el pueblo si lo que emana de esta Fortaleza es puro veneno para el país?”, dijo Massol.

“Nosotros respetamos la opinión de la inmensa mayoría de los puertorriqueños que han dicho no al gasoducto”, expresó por su parte Gutiérrez.

Las expresiones de ambas figuras se dieron ante una asistencia que los organizadores estimaron en miles de personas, mientras decenas de policías custodiaban la entrada a La Fortaleza.

También se anunció que hubieron manifestaciones en apoyo a esta marcha en Nueva York.

Entre las personas que participaron en la protesta en San Juan se encontraba un grupo de mujeres en contra de la guerra, de países como Corea del Sur, que se encontraban en Puerto Rico participando de un foro.

Los manifestantes que hoy llevaron acabo el evento “Marcha Nacional: Firme contra el gasoducto” llegaron a eso del mediodía a La Fortaleza en Viejo San Juan, luego de partir esta mañana desde el Capitolio.

“Esta es la marcha Puerto Rico Firme contra el gasoducto”, indicó Massol, que ha encabezado la lucha contra el proyecto.

Personas llegaron dese Aguada, Yabucoa, Adjuntas, Barceloneta en medio del grupo que incluye líderes políticos como el senador Alejandro García Padilla y a Gutiérrez.

Hubo representaciones artísticas como jóvenes lanzándose al suelo simulando estar herida por la explosión del tubo, personas con máscaras como si fueran la muerte, alguien vestido como un indio y muchas banderas de Puerto Rico. Entre las diferentes pancartas que también aducen a otras luchas ambientales en el país como la oposición a un incinerado en Barceloneta y la colocación de placas solares en una reserva agrícola.

Se afirma que la manifestación, que ya está llegando a la Casa Olímpica, todavía tiene personas en el lado norte del Capitolio.

La marcha, la tercera contra el proyecto que el gobierno llama “Vía Verde”, coincide con las expresiones del Gobernador de que el proyecto no ha sido descartado pero que se está

## **Miles marcharon otra vez para decir No al gasoducto**

Escrito por Patricia Rivera Polanco / CLARIDAD  
Lunes, 20 de Febrero de 2012 10:19

---

considerando otras opciones.

El gasoducto, que llevaría gas desde Peñuelas hasta San Juan cruzando la isla de norte a sur, ha generado mucha oposición por los peligros ambientales y de seguridad que supuestamente el proyecto representa.

---

### **Gutiérrez critica que Fortuño cree comité para evaluar el gasoducto**

Por Inter News service

El congresista Luis Gutiérrez criticó hoy la creación por el gobernador Luis Fortuño de un comité para investigar los efectos de la construcción del gasoducto en Puerto Rico ante nuevos reglamentos federales.

Gutiérrez, quien participó en la marcha en contra del gasoducto, hizo los comentarios en un discurso que dio ante los manifestantes que llegaron hasta La Fortaleza.

"Nosotros representamos la opinión de la mayoría del pueblo puertorriqueño que le ha dicho 'No' al gasoducto", declaró Gutiérrez a los manifestantes, aglomerados en las estrechas calles del Viejo San Juan frente a La Fortaleza.

"Nosotros somos la comisión del pueblo puertorriqueño", añadió.

También criticó la continuación de estudios para viabilizar el proyecto.

"Ya dejamos los estudios. Ustedes fracasaron la clase del gasoducto. Le hemos dado 'F'", declaró Gutiérrez.

## Miles marcharon otra vez para decir No al gasoducto

Escrito por Patricia Rivera Polanco / CLARIDAD  
Lunes, 20 de Febrero de 2012 10:19

---

### Luce la creatividad en protesta contra el gasoducto

Por Daniel Rivera Vargas / [drivera2@elnuevodia.com](mailto:drivera2@elnuevodia.com)

La protesta y la creatividad van de la mano. Así quedó evidenciado ayer en la "Marcha Nacional: Puerto Rico firme contra el Gasoducto", que congregó a miles de ciudadanos frente a La Fortaleza para exigirle al gobernador Luis Fortuño que retire el proyecto.

Entre pancartas, banderas, consignas y representaciones teatrales de jóvenes que simulaban estar heridos por una explosión de un tubo, los opositores del gasoducto llegaron de diferentes partes del País.

Bajo un candente sol de mediodía, el matrimonio de Marta Colón y Carmelo Fuentes, marchaban detrás de una pancarta. Ambos son dos de las personas que recibieron cartas de expropiación en el barrio Tallaboa Alta de Peñuelas.

La mujer, de 71 años, dijo que el proyecto le ha afectado su salud, sufriendo ahora de los nervios, y en el caso de su esposo, de 72 años, apenas puede dormir.

“Entramos en un estado de nervios cada vez que pasa un helicóptero por nuestra casa”, dijo Colón. “Yo lo que creo es que quieren empujar a este pueblo y este pueblo no es de tontos, que se dejan engañar”, aseguró Fuentes con firmeza.

En otra esquina de la marcha, vecinos de la comunidad Portugués de Adjuntas esperaban para manifestarse frente a la Casa de las Leyes.

“Es duro y frustrante”, dijo Luis Rodríguez, quien también recibió una carta de expropiación. “Le ofrecen a uno unas migajas, como si uno fuera un esmayao. Toda la vida uno lucha por ese terrenito para dejárselo a los hijos, que son cuatro”, indicó.

No todos los presentes eran residentes en la posible zona de impacto del proyecto, que integra 13 municipios desde Peñuelas hasta San Juan.

Por ejemplo, la surcoreana Ahn Jeong Ae asiste a un foro de mujeres en contra de la guerra, donde en su país se oponen a las múltiples bases estadounidenses. Mientras, Lydia Díaz viajó desde Yabucoa y Jorge Sepúlveda lo hizo desde Aguada, ambos porque querían expresarse en contra del gasoducto.

“Esto nos va a afectar a todos. Hay que solidarizarse”, dijo Sepúlveda.